

Karl Landauer



Karl Landauer Originaire d'une famille juive de la grande bourgeoisie munichoise, Karl Landauer (1887-1945) a d'abord fait des études médicales le menant à la psychiatrie avant de se diriger à Vienne, en 1912, pour entreprendre une analyse avec Freud. À l'âge de vingt-six ans, Landauer devient membre de la Société Psychanalytique de Vienne. Trois ans plus tard, en 1919, il s'installe à Francfort-sur-le-Main où il fonde, en 1926, un groupe auquel participeront Erich Fromm, Frieda Fromm-Reichmann, Clara Heppel et Heinrich Meng, et qui deviendra l'Institut psychanalytique de Francfort.

Proche des milieux philosophiques, Landauer reste surtout associé à la formation de l'école dite de Francfort. Il fut l'analyste du célèbre Max Horkheimer et joua un rôle considérable dans la mise sur pied de l'Institut de Recherches Sociales, étroitement liée à l'Institut psychanalytique et solidement intégrée à l'université.

Karl Landauer connut un destin tragique. Chassé de l'Allemagne hitlérienne en 1933, Landauer a tenté de reprendre ses activités aux Pays-Bas où il s'est buté aux tracasseries administratives des autorités qui refusaient de reconnaître ses diplômes et à l'hostilité de certains collègues. En 1943, Karl Landauer fut pris dans une rafle. Il mourut en 1945 dans le camp d'extermination de Bergen-Belsen.